

Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

### **TEJIENDO COMPLICIDADES** Y FORTALECIENDO LA COMUNIDAD DEI

El primer semestre de 2024 ha sido un período de gran actividad para el equipo DEI, caracterizado por un compromiso constante con nuestra misión de tejer una complicidad crítica y liberadora, fortalecer lo comunitario y garantizar la sostenibilidad de nuestras iniciativas.

participación en espacios nivel internacional, la organización de encuentros y procesos de formación latinoamericanos, y la creación de espacios seguros para las personas defensoras de derechos humanos y de la tierra, reflejan nuestro compromiso con el bienestar de las comunidades y territorios con los que trabaiamos.

Durante este semestre, no solo hemos afianzado los proyectos ya en marcha, sino que también hemos explorado nuevas oportunidades y enfoques, con la esperanza de seguir creciendo en conjunto como organización.

Les invitamos a explorar las páginas de este boletín, y compartir el orgullo de formar parte del DEI.

### **EN ESTE NÚMERO**

- **SOSTENIBILIDAD INSTITUCIONAL**
- **FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES DEL EQUIPO DEI** 
  - **TEJIENDO**
- **ALIANZAS EN LA DEFENSA DE LA RED DE LA VIDA**
- **PROCESOS DE FORMACIÓN**
- **BIENESTAR Y** SALUD INTEGRAL





Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

#### SOSTENIBILIDAD INSTITUCIONAL

Durante el primer semestre del 2024, hemos trabajado intensamente en la construcción de proyectos con el objetivo de fortalecer los procesos existentes y diversificar las fuentes de financiamiento, asegurando así la sostenibilidad de lo que hacemos. Este esfuerzo continuo requiere la colaboración de todo el equipo, quienes hemos aportado con enorme compromiso y creatividad.

Además, hemos ofrecido nuestros servicios de alquiler de salones y espacios de hospedaje en el DEI, para actividades de organizaciones sociales, gracias al trabajo del área administrativa, que se ha encargado de crear un espacio agradable y acogedor en nuestras instalaciones.

Para información sobre el alquiler de nuestras instalaciones y servicios, comunicarse al correo administracion@deicr.org





Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

### FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES DEL EQUIPO DEI

En nuestro compromiso por fortalecer las capacidades del equipo y mejorar la calidad de nuestros acompañamientos y proyectos, este año hemos participado en una serie de capacitaciones clave. Estas actividades han sido fundamentales para afianzar nuestras habilidades y conocimientos, permitiéndonos responder de manera más efectiva a los desafíos que enfrentamos en nuestro trabajo diario. Entre las capacitaciones realizadas, destacamos:

- <u>Taller de Seguridad Digital</u>: Impartido por Fundación ACCESO y Access Now, este taller fue una oportunidad para reforzar nuestras capacidades en la protección de información y seguridad en el entorno digital. Aprendimos a implementar medidas preventivas y reactivas que nos permiten salvaguardar nuestras informaciones, para elaborar protocolos de seguridad.
- <u>Capacitación en Primeros Auxilios Básicos:</u> Impartida por la Cruz Roja Costarricense, esta formación fue fundamental para que el equipo adquiriera las habilidades necesarias para responder de manera rápida y eficaz ante situaciones de emergencia y seguridad física. Aprendimos técnicas esenciales que nos permiten actuar situaciones críticas, garantizando un entorno más seguro.
- Capacitación en Monitoreo y Evaluación de Proyectos con Orientación a <u>Efectos</u>: Organizada por Anne KevenhÖrster de Brot für die Welt (Pan para el Mundo), empezamos una primera etapa de capacitación durante el segundo bimestre del año, con el objetivo de mejorar nuestras capacidades en la aplicación de procedimientos, técnicas e instrumentos de monitoreo que nos permitan medir indicadores de impacto en nuestros procesos.



Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

### FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES DEL EQUIPO DEI

Entre el 30 de julio y el 1 de agosto el equipo del DEI se reunió para una encerrona de trabajo de medio año, dedicada a la evaluación de nuestras acciones durante 2023 y el primer semestre de 2024.

Basándonos en el Plan Estratégico de la organización, nos enfocamos en identificar logros, aspectos a mejorar y discusiones necesarias para avanzar hacia los objetivos que nos hemos propuesto.

Este encuentro no solo nos permitió reflexionar profundamente sobre nuestro camino, sino que también ofreció un espacio revitalizante y cálido, donde se fortalecieron los lazos dentro del equipo, creando un ambiente propicio para el crecimiento y cuido colectivo.









Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

### FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES DEL EQUIPO DEI

Durante el año 2024, nuestro compañero Andrés Cambronero Rodríguez está participando en el curso virtual especializado en Psicología de las Relaciones Raciales y Racismo, facilitado por el Centro de Formação, Pesquisa e Referência em Relações raciais, AMMA Psique e Negritude, de Brasil.

Este curso tiene como objetivo fortalecer las capacidades del equipo en la aplicación de metodologías de acompañamiento psicosocial, así como en la elaboración y ejecución de programas formativos dentro del DEI.

Con una duración de un año, el curso ofrece una combinación de teoría y experiencia práctica para profesionales de la salud mental y áreas relacionadas, con un énfasis particular en la prevención y el manejo de los efectos psicosociales del racismo.

Del 10 al 24 de julio, la compañera Naty Serrano Álvarez participó en el curso Latinoamericano "Eco-Justiça: Compromisso ecumênico contra desigualdade social e emergência climática", en São Paulo, Brasil, facilitado por el CESSEP y el Programa de género y religión de la EST. Participantes de Brasil, Cuba, Costa Rica y Ecuador reflexionaron sobre cómo la injusticia climática afecta a las poblaciones más vulnerabilizadas en nuestros territorios, así como sobre la urgencia de enfrentar la crisis climática global desde perspectivas de género y raciales, que se alejen del antropocentrismo, incorporando la ecoespiritualidad, el ecumenismo y el diálogo interreligioso.

L<u>ea aquí la "Carta de Compromisso do Curso de Ecumenismo e</u> <u>Diálogo Inter-religioso 2024"</u>





Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

#### TEJIENDO ALIANZAS EN LA DEFENSA DE LA RED DE LA VIDA

#### Articulación con organizaciones ecuménicas y de Derechos Humanos.

Del 29 de enero al 10 de febrero, el proyecto Casa DEI participó en un encuentro Latinoamericano y de las Filipinas para compartir estrategias de acompañamiento psicosocial, donde compartimos con organizaciones como Pan Para el Mundo, Guardia Indígena, Corporación Claretiana Colombia, IMD - Defensoras, Consorcio OAXACA y Casa Xitla.

Durante este período, exploramos y compartimos diferentes enfoques metodológicos y modelos de acompañamiento con el objetivo de fortalecer nuestras prácticas y conocimientos. La experiencia incluyó un trabajo de campo en Oaxaca, donde conocimos de cerca acciones comunitarias.

Este intercambio permitió afianzar relaciones en la región y con las organizaciones de las Filipinas, que ha decantado en talleres sobre técnicas de manejo emocional y de seguridad, entre otras.

#### Intercambio Internacional: Defensores/as de Derechos Humanos en Riesgo

Del 6 al 17 de marzo de 2024, participamos en un significativo intercambio organizado por el programa "Scottish Human Rights Defender Fellowship" de la Universidad de Dundee, Escocia. Este encuentro reunió a aproximadamente veinte personas defensoras de derechos humanos de países como Kenia, Uganda, Burundi, Colombia, Brasil, Costa Rica, Guatemala, Nepal, Sudáfrica, Bielorrusia y Rusia.

Durante el evento, compartimos experiencias con defensoras en riesgo y establecimos conexiones con representantes del Gobierno de Escocia y organizaciones destacadas como FrontLine Defenders, AccessNow y Brigadas de Paz Internacional (PBI).

Nuestra representación del DEI estuvo enfocada en dar seguimiento a una participante de Costa Rica que fue referida por nosotras y brindar talleres sobre seguridad emocional en programas de reubicación temporal.





Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

#### TEJIENDO ALIANZAS EN LA DEFENSA DE LA RED DE LA VIDA

#### Acompañamiento en Audiencias Internacionales

Del 5 al 10 de febrero recibimos y acompañamos a un grupo de diez personas, incluyendo peritos, abogados y defensoras, que viajaron desde Brasil para participar en dos audiencias ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Los casos en cuestión fueron Da Silva y otros vs Brasil y Muniz Da Silva vs Brasil.

Desde el DEI, proporcionamos hospedaje, un espacio seguro para la planificación de las audiencias y acompañamiento psicosocial durante toda la estancia, incluyendo el tiempo en la CIDH.

#### Fortalecimiento de la Mesa Ecuménica Regional

Durante los primeros seis meses de este 2024 el Programa de Formación del DEI destinó gran parte de sus esfuerzos en continuar fortaleciendo el trabajo con organizaciones de base e instituciones a través de la dirección de la Mesa Euménica Regional (MER)

Como parte del trabajo con la Mesa Ecuménica Regional trabajamos en la estrategia de comunicación de la organización a través de la consolidación de la imagen y la construcción de un pronunciamiento ecuménico regional sobre las situaciones sociopolíticas que acontecen en nuestros territorios. Estos espacios de encuentro permitieron dar seguimiento a los contextos en nuestros países y compartir las acciones que estamos llevando a cabo desde las organizaciones basadas en la fe.



Lea aqui el "Posicionamiento Ecuménico ante la sitiuación de nuestros países en Mesoámerica



Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

#### TEJIENDO ALIANZAS EN LA DEFENSA DE LA RED DE LA VIDA

#### Residencia Interdisciplinaria de Salud Mental Comunitaria

Entre marzo y mayo de 2024, Casa DEI acogió un valioso intercambio con dos profesionales de Argentina, Ana Fernández y Fernando Colombero, quienes se unieron a nuestro equipo de acompañamiento grupal para defensoras y defensores de derechos humanos en reubicación temporal.



También conseguimos crear y mantener un espacio reflexivo de gran valor durante este período, lo que nos permitió profundizar en la discusión sobre aspectos cruciales de nuestro trabajo, como el acompañamiento a la niñez en Casa DEI.

Este intercambio también impulsó nuestra planificación estratégica, planteando la creación de un programa de pasantías y voluntariados en el DEI. Esta primera experiencia sienta las bases para futuros intercambios con profesionales comprometides, que desde su diversidad de saberes, contribuirán a enriquecer nuestro trabajo.



Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

#### PROCESOS DE FORMACIÓN

#### Taller socioteológico 2024

Durante el mes de mayo realizamos en las instalaciones del DEI el Taller Socio Teológico 2024, "Entre Dios y el Cesar: Autoritarismos y democracias en Abya Yala", en el cual participaron 27 personas, de 20 organizaciones basadas en la fe y movimientos sociales de diversos países de América Latina.

A lo largo de 4 semanas se profundizó sobre la coyuntura regional actual y se problematizó sobre el impacto de los autoritarismos y las democracias sobre los cuerpos y territorios de Abya Yala, desde perspectivas de género, pueblos originarios, académicas y teológicas desde una visión liberadora.

El taller empleó técnicas como mapeos corporales, exposiciones, reflexiones grupales, análisis de discurso y visitas a territorios de pueblos originarios.

En el marco de la solidaridad con el Pueblo Palestino. coordinamos espacio un conmemoración del Día de la Nakba con Wajiha Sasa, Cónsul de Palestina en Costa Rica y el Dr. Tapia **Balladares** del Instituto Javier Investigaciones Psicológicas de la UCR, lanzamiento del número especial de la revista RIBLA sobre hermenéuticas solidarias con Palestina. Este evento se realizó de manera bimodal (virtual y presencial), reuniendo a participantes de toda la región.





Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

#### PROCESOS DE FORMACIÓN

#### Proyecto de formación psicosocial

El 28 de junio inició el Proceso Formativo: "Fortalecimiento de la Defensa de Derechos Humanos y de la Tierra en Comunidades de Abya Yala, coordinado por el Departamento Ecuménico de Investigaciones (DEI) con el apoyo de la Embajada de Alemania en Costa Rica. Este proceso reúne a personas y organizaciones defensoras que trabajan con grupos y comunidades en Costa Rica, Nicaragua, Guatemala, Honduras, El Salvador y México.



Durante la formación de junio se abordó las posibilidades para el encuentro grupal y el tejido de la comunidad y, para el módulo de agosto el accionar en comunidad, tomando como base los planteamientos de visibilizar, problematizar, toma de conciencia y transformar.

La facilitación del proceso está a cargo del psicólogo comunitario M.Sc. Mario Flores Lara, quien se basa en su modelo Metodologías Comunitarias Emancipadoras. La experiencia de este proceso formativo está inspirando a las personas participantes, así como. generando reflexiones críticas sobre los trabajos que se realizan desde los grupos y los territorios. Sin duda alguna, estamos siendo testigos y testigas del desarrollo creativo de una red regional de acuerpamiento el trabajo para comunitario.



Vea aquí las memorias audiovisuales del primer y segundo encuentro:

<u>Memoria 1</u>

<u>Memoria 2</u>





Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

#### BIENESTAR Y SALUD INTEGRAL

Francisco Mejía, a quien cariñosamente llamamos "Pacho", es un pilar fundamental en el DEI. Su actitud propositiva, su sensibilidad y su dedicación constante contribuyen a que nuestra organización sea un espacio seguro, colorido y acogedor. Pacho se encarga de trabajar en los jardines del DEI, especialmente en nuestra huerta, de la que obtenemos alimentos frescos para el consumo interno y compost para nutrir nuestras plantas.

Además de su trabajo en el jardín, Pacho ofrece sesiones individuales de Biosalud y Sintergética, abiertas al público en general. Estas sesiones permiten una mayor conciencia del cuerpo físico, emocional y energético, y quienes asisten a ellas a menudo reportan cambios significativos en su salud.

Si te interesa podes contactarlo al teléfono: 8927-9686.





Boletín semestral Departamento Ecuménico de Investigaciones

### **AGRADECIMIENTOS**

Gracias a las organizaciones, grupos y personas que nos acompañan, aportan y creen en el Proyecto-DEI.

Agradecemos a Pan para el Mundo, Misión 21, Iglesia Unida de Canadá, Embajada de Alemania en Costa Rica, Protect Defenders, LifeLine, AccessNow y Fundación ACCESO el caminar comprometido y solidario para llevar adelante nuestro trabajo.

